

## Discurso Inaugural

*Es un verdadero honor para mí, así como para la Junta de Gobierno del Colegio Oficial de Psicólogos, iniciar en el día de hoy las sesiones de este Primer Congreso. Es un honor, por cuanto hoy se inicia una nueva etapa de la profesión y porque atrás quedan inevitablemente aquellos años en que teníamos que ocupar espacios ajenos para reflexionar sobre ella y sobre la Psicología.*

*Y digo que se inicia una nueva etapa porque la reflexión que va a llevar a cabo este encuentro de cerca de mil quinientos psicólogos, debatiendo sobre los campos de actuación, los modelos de intervención, los problemas metodológicos, y todos aquellos aspectos que los profesionales están viviendo cada día; supone un gran esfuerzo por alcanzar los objetivos que nos propusimos y que, de alguna forma se han desbordado por la participación masiva y entusiasmada y por la existencia de una realidad profesional más viva de lo que pensábamos.*

*Esos objetivos se centran en los siguientes:*

- Llevar a cabo un primer encuentro entre los profesionales de todo el Estado español.*
- Analizar la problemática profesional de Psicólogo y abrir perspectivas de futuro en base a la realidad social de su práctica.*
- Conocer los distintos modelos de intervención y metodologías empleadas en las distintas áreas y servicios.*
- Reflexionar sobre las distintas propuestas para el desarrollo normativo, deontológico, formación e investigación del psicólogo.*

*Todo ello se va a realizar a través de:*

- Cinco ponencias, en las áreas de Salud, Educativa, Trabajo, Sociedad y Profesional.*
- Seis paneles multiprofesionales.*
- Ocho invitados extranjeros, representantes de colectivos profesionales internacionales de reconocido prestigio, en áreas donde interviene la Psicología.*
- Cinco Comités Técnicos que aglutinan un total de treinta personas.*
- Cincuenta Mesas Redondas con sesenta y ocho coordinadores.*
- Trescientas cincuenta y una comunicaciones.*
- Mil trescientos congresistas.*

*Todo ello supone que un colectivo, una organización vertebrada en torno a catorce Delegaciones del Colegio han trabajado conjuntamente a una idea común: «Una profesión con medios para una sociedad con necesidades».*

*Y al hablar de medios me refiero a medios humanos y científicos; y al hablar de necesidades, estoy hablando de los procesos de desarrollo y de la calidad de la vida de las personas.*

*El conflicto cotidiano de vivir, el paro, la incontrolabilidad de los mecanismos sociales por parte de las personas, produce indefensión, pasividad, tensión, etc.; factores, todos ellos, que deben tenerse en cuenta a la hora de analizar el modelo de sociedad que queremos construir, y el tipo de trabajo que han de hacer los profesionales conjuntamente con los propios afectados en cada caso.*

*La persona humana necesita unos niveles de satisfacción de necesidades mínimas para poder tener conciencia de su afectación y autoestima y saber que controla determinados mecanismos del medio para sentirse libre; es decir, que tiene voluntad sobre sus decisiones a partir de la elección por cuanto la tensión y la ansiedad son mayores cuando los acontecimientos son impredecibles, en cuya situación la conducta puede verse gravemente afectada.*

*El aprender que los acontecimientos son o pueden ser independientes de las respuestas es imprescindible en la vida real del hombre; pero por contra, el aprender que una respuesta controla un resultado es también básico para la vida adaptativa. El no aprender esto da como resultado la superstición, las ideas mágicas del acontecer diario, la irracionalidad de la conducta, y las creencias absolutas, mágicas, etc.*

*Está demostrado que cuando un hombre se enfrenta a un acontecimiento nocivo, perturbador o traumático y no puede controlar, su motivación para responder a ese acontecimiento queda reducida considerablemente; dándose una tasa muy alta de inadaptación y se produce la **indefensión**, cuyo resultado social más inmediato es la incapacidad para iniciar respuestas defensivas y agresivas. Esta situación pasa de la esfera social externa a la cognitiva y recrea todo un mundo mágico irracional de creencias subjetivas absolutas que producen ansiedad, tensión, infravaloración, depresión, etc. y en definitiva, inadaptación y marginación.*

*El poder hacer aprender a los grupos y personas que pueden controlar con sus respuestas, con su actividad, con su competencia, con sus habilidades, con su voluntad y libertad, los mecanismos que producen la satisfacción de sus necesidades es la única vía en la cual, nuestro trabajo como profesionales de la psicología tiene sentido.*

*Y todo ello tiene que ver con el concepto de calidad de vida que preside nuestro Congreso. La calidad de vida en su definición se acerca al contenido que le da la OMS a la salud y está muy por encima del simple concepto de nivel de vida. Ciertas ideologías han pretendido hacer creer a poblaciones enteras que nivel de vida es lo mismo que calidad de vida, y ha pretendido confundir ambos conceptos.*

*En nuestro trabajo profesional tenemos que tener muy claro ambos conceptos por la confusión que se ha introducido intencionadamente.*

*En el concepto de nivel de vida, los indicadores a tener en cuenta son variables casi siempre de tipo económico.*

*Dichos componentes son analizados por separado en función de la información que va dirigida a los terrenos donde actúa el mecanismo político de intervención en las condiciones de vida, por medio de la política social. El concepto de nivel de vida hacen incapie en la posesión de los medios existentes y no en la satisfacción individual de las necesidades. Es decir, este enfoque hace fin de los medios, y el crecimiento económico se convierte en un fin en sí mismo, sin hacer a aquéllos un instrumento que sirva para crear mejores condiciones sociales (y por tanto de vida) de los ciudadanos.*

*La calidad de vida estaría en función de las propias necesidades individuales y su nivel de satisfacción, contando con las expectativas individuales, la capacidad de cada persona, y las exigencias del grupo de referencia. No tiene por qué existir concordancia entre el nivel de vida y la calidad de vida; porque, a partir de la satisfacción de las necesidades vitales mínimas de supervivencia, la calidad de vida se fundamenta en el ajuste personal de las disponibilidades existentes materiales y las expectativas, capacidades y necesidades del individuo tal y como las percibe el mismo dentro de la sociedad.*

*Todo ello permite que intervenga el individuo en los grupos, en la determinación política de los recursos disponibles en función de necesidades reales, y no dirigido por el poder político y económico en función de las necesidades del sistema.*

*Es decir, que los indicadores a tener en cuenta deben analizarse a la luz de la educación y ajustes entre el hombre y el medio en el sentido de la definición de la OMS de salud entendida «como falta de enfermedad o padecimiento», y también «como un estado de bienestar físico, mental y social»; satisfaciendo global y/o específicamente los distintos componentes.*

*La Organización de Cooperación y Desarrollo Económico Europeo ha especificado algunos «campos de objetivos» fundamentales, dentro de los cuales se han definido veinticuatro «cuestiones sociales fundamentales» «que deben guiar el desarrollo del bienestar».*

*Estos indicadores, que puede ser importante recordarlos aquí, son:*

#### **a) Salud**

*Dentro de este área hay que distinguir los siguientes indicadores:*

- 1º. La posibilidad de vida saludable a través de todas las etapas del ciclo vital.
- 2º. Los efectos donde la pérdida de salud en los individuos.

#### **b) Desarrollo individual por medio de la educación**

- 3º. La adquisición por los niños de los conocimientos, las capacidades y los valores básicos necesarios para su desarrollo individual y su desempeño como ciudadanos.
- 4º. La disponibilidad de oportunidades para continuar el autodesarrollo y la posibilidad de los individuos a aprovecharlas.
- 5º. El mantenimiento y desarrollo, por parte de los individuos del conocimiento, las capacidades y la flexibilidad requeridos para completar su potencial económico y capacitarlos para integrarse en el proceso económico, si así lo desean.
- 6º. La satisfacción del individuo con el proceso de desarrollo individual por medio de la educación.
- 7º. El mantenimiento y desarrollo de la herencia cultural relacionada con su contribución positiva al bienestar de los miembros de los grupos sociales.

#### **c) Empleo y calidad de vida**

- 8º. La disponibilidad de empleo remunerado para quienes lo deseen.
- 9º. La calidad de vida laboral.
- 10º. La satisfacción individual con la experiencia de su vida laboral.

#### **d) Ocio y tiempo libre**

- 11º. La posibilidad de elegir efectivamente entre los usos del tiempo para su disfrute.

#### **e) Capacidad personal para adquirir bienes y servicios**

- 12º. Capacidad personal para adquirir bienes y servicios.
- 13º. Número de individuos que experimentan privación material.
- 14º. Medidas de igualdad en la distribución de la capacidad para adquirir bienes y servicios.

15°. *La calidad al alcance de la capacidad de elección y la accesibilidad de bienes y servicios privados y públicos.*

16°. *La protección de individuos y familias contra los azares económicos.*

**f) Medio físico**

17°. *Condiciones de alojamiento.*

18°. *Exposición de la población a contaminantes dañinos y desagradables.*

19°. *Beneficio derivado del uso y administración del medio por la población.*

**g) Seguridad personal y administración de la justicia**

20°. *Violencia, agresiones y asedio sufrido por los individuos.*

21°. *Igualdad y derechos humanos en la administración de la justicia.*

22°. *Medida de confianza en la administración de la justicia.*

**h) Oportunidades y participación social**

23°. *El grado de desigualdad social.*

24°. *La medida en la que hay oportunidad de participar en la vida, las instituciones y la toma de decisiones de la comunidad.*

*Estos indicadores darían datos para identificar los problemas, las demandas y las aspiraciones sociales de la población, con el fin de introducir en nuestro trabajo (por parte de los profesionales y políticos), a propósito de determinar cuál ha de ser la actividad a desarrollar de forma operativa.*

*Todos los ámbitos de la sociedad se han hecho rígidos, organizados, deshumanizados, excluyentes, y a ello contribuye la escasez y el paro. Pero cabe la esperanza de poder reestructurar esos ámbitos (el escolar, el trabajo, la salud, etc.) en base a desarrollar un concepto dialéctico y abierto donde se pongan en discusión no lo que el hombre puede usar o consumir, sino que a través de él lleguemos a conocer lo que necesita para realizar sus potencialidades humanas.*

*Pero todo ello con mucho cuidado.*

*Porque lo que es una mayor calidad de vida no podemos decretarlo unos cuantos entendidos, sino que habrá que llegar por la discusión y la reflexión multidisciplinaria, a un modelo que sirva de base a amplias capas de nuestra sociedad.*

*Y no se trata tanto de cuantificar unos indicadores, sino de elaborar una jerarquía nueva de valores que tenga en cuenta las necesidades reales de las personas y de los grupos.*

*La Psicología española ha cambiado mucho en los últimos años. Y no me refiero al hecho de que el Colegio de Psicólogos ha podido influir en ese cambio (que, efectivamente lo ha hecho), sino que ha cambiado en cuanto a producción teórica e investigación, en cuanto a integración del psicólogo en el tejido social, interviniendo como profesional en los servicios públicos, desarrollando una reflexión propia en base a la realidad española, inmediata, no importando sólo modelos y enfoques foráneos; y ha cambiado en la producción científica a base de aplicar técnicas e instrumentos de intervención.*

*No vale ya, a estas alturas, hacer de la Psicología sólo un método explicativo de las conductas, hay que modificarlas e ir abandonando modelos teóricos ideales. Cada vez más, los conocimientos sobre el hombre están exigiendo que se construyan modelos prácticos que resuelvan sus problemas: problemas en el proceso educativo, en los enfoques de la salud, en los servicios sociales, en los sistemas organizacionales y productivos, en la justicia, etc.*

*La Psicología española ha dejado de repetir como un papagayo las lecciones magistrales y está construyendo modelos desde la realidad, con la base científica precisa para analizarla y modificarla.*

*La propia evolución social está negando los modelos ideales y acabados y esa misma evolución está exigiendo permanentemente su revisión y adaptación en base al propio desarrollo humano.*

*¿Que la ciencia psicológica es inestable?*

*Evidentemente.*

*En esa inestabilidad, los psicólogos debemos indagar y tomar parte en ella como ciencia aplicada comprometida. Porque el mundo exterior se interioriza en la evolución biológica e histórica del hombre y, además, se da el proceso contrario, por medio del cual exteriorizamos la producción interna e influimos sobre el medio.*

*En esa interacción se encuentra el hombre como fruto ecológico de ella.*

*Hablamos de procesos educativos, de salud, de trabajo, de servicios sociales... y hablamos de la Psicología como ciencia impulsora de calidad de vida en el sentido que hemos visto anteriormente, globalizando los conocimientos y las áreas de intervención, fomentando las competencias profesionales específicas, vertiendo lo mejor de la teoría y la práctica en el diseño de modelos alternativos cuya base sea la educación para la vida, para la salud, para la felicidad, en suma.*

*Todo ello es, queridos amigos, lo que vamos a tratar en este PRIMER CONGRESO DEL COLEGIO OFICIAL DE PSICOLOGOS.*

*Muchas gracias.*

**Carlos CAMARERO SANCHEZ**